
Мастерство - за деньги? 
Новшества не всегда способствуют развитию спорта 

Председатель городской 
федерации дзюдо Роман Коз
лов - неугомонный человек. 
Застать его на рабочем «ка
бинетном» месте практически 
невозможно, а если и удаст
ся, то беседа будет ограниче
на по времени. Он спешит: 
если не сделать все дела се
годня, завтра их будет еще 
больше. И у него по
л у ч а е т с я . С е г о д н я 
д з ю д о - « н а ц и о 
нальный» вид спорта 
в Магнитогорске, и 
его п о п у л я р н о с т ь 
продолжает расти. 

- Совсем недавно 
в а ш е й ф е д е р а ц и и 
предоставили по улице Кал
м ы к о в а еще один спортив
ный комплекс для занятий 
дзюдо. Значит, количество 
занимающихся увеличится? 

- Конечно. Сегодня в горо
де предпочтение дзюдо отда
ют более 1000 человек. Это 
много, но меня устроила бы 
и более значительная цифра. 
В нашей федерации работает 
21 тренер. Новый спортив
ный комплекс на Калмыкова 
могли отдать под коммерчес
кие дела, но мы настояли на 
своем. В этих окраинных рай
онах поблизости не было ни
каких серьезных спортивных 
сооружений и спортивных 
секций. А молодежи - море! 

- У вас неплохих резуль
т а т о в стали д о б и в а т ь с я и 
ж е н щ и н ы . О т к у д а т а к о й 
прорыв? 

- Мы были о г р а н и ч е н ы 
тренерскими кадрами и нали
чием специализированных 
спортивных залов. В после
дние годы этот дефицит уст
ранен, и тренеры всерьез за
нялись женским дзюдо. Что 

Желающих 
заниматься 
дзюдо 
становится 
больше 

нас радует: уже есть победи
тели многих соревнований и ма
стера спорта. Желающих зани
маться дзюдо среди девчонок 
много. 

- Т а к широко развернуться 
без хорошей поддержки очень 
сложно для любой федерации. 

- Безусловно. Поэтому низ
ко к л а н я ю с ь р у к о в о д с т в у 

ОАО «ММК» и адми
нистрации города. Без 
его о с н о в а т е л ь н о й 
п о д д е р ж к и на всех 
уровнях мы бы не до
стигли успехов и не 
смогли бы увлечь та
кое количество детей. 
Наши традиционные 

т у р н и р ы р е с п у б л и к а н с к о г о 
значения среди юношей и ве
теранов тоже проходят под 
крылом м е т а л л у р г и ч е с к о г о 
комбината и города. Не за го
рами очередной турнир среди 
ветеранов - в конце мая. Под
готовка к нему идет полным 
ходом. Наши знаменитые чем
пионы-ветераны Лакницкий и 
Молибога примут участие в 
чемпионатах России, Европы и 
мира в текущем году. 

- Роман, а кто из высшего 
э ш е л о н а р у к о в о д с т в а ОАО 
«ММК» в свое время серьез
но занимался дзюдо? 

- Сразу всех и не назовешь. 
Начну с Ивана Сеничева: очень 
крепкий был парень, с неплохи
ми перспективами. Дальше Ви
талий Бахметьев, Вячеслав Кли
мов, Алексей Митиогло... 

- Во всероссийской феде
рации дзюдо произошла сме
на руководства: ее возглавил 
м и н и с т р с е л ь с к о г о х о з я й 
ства . Эти изменения как -то 
отразятся на нашей федера
ции? 

- Любая смена власти болез

ненна. Хорошо, когда на руко
водящие должности приходят 
профессионалы, а если нет... У 
власти теперь москвичи, кото
рые и понятия не имеют, как 
выживают местные федерации. 
Но зато они выдали проект вы
качивания денег. По этому по
воду я уже отослал статью в 
журнал «Дзюдо». Если ее опуб
ликуют, наживу немало врагов. 
Но я не боюсь. 

- В чем,собственно, дело? 
- К примеру, я подведу к вам 

трех борцов и скажу: один из 
них мастер спорта, другой -
кандидат в мастера, третий -
перворазрядник. Для всех бу
дет понятен уровень их мас
терства? 

- Без проблем. Все молодые 
люди мечтают стать мастера
ми спорта. 

- В том то и дело. Этих званий 
ребята достигают на соревнова
ниях в серьезном соперничестве, 
и если им это удается, они гор
дятся достигнутым всю жизнь. 
Новое руководство предлагает 
ввести так называемые даны. И 
если борец имеет, допустим, пя
тый дан, то русскому человеку 
будет не понятно, что это такое. 
Более того, даны не заработаешь 
на соревнованиях. Чтобы их по
лучить, федерация должна за 
деньги приглашать маэстро из 
столицы, обеспечивать ему про
живание, питание и зарплату, 
чтобы он провел квалификаци
онные «смотрины». Каждый бу
дущий участник подобных экза
менов должен будет внести со
лидный денежный взнос. Сло
вом, это элементарная выкачка 
денег из провинции. Я против 
такого новшества и об этом на
писал в статье. С данами мы бу
дем не нужны и спорткомитету. 

Юрий АЛЕКСЕЕВ. 

Лицеисты победили 
ПЛАВАНИЕ 

В п л а в а т е л ь н о м бассейне л и ц е я № 13 п р о ш л о пер
венство города по п л а в а н и ю среди учащихся н а ч а л ь 
ного профессионального образования . 

В соревнованиях участвовали более 60 человек из девяти учи
лищ. Победителями среди юношей стали учащиеся лицея № 13: 
Никита Короткое с результатом 12,91 и Иван Гордиенко с ре
зультатом 13,03. Третьим финишировал В. Литвин, предста
витель профессионального лицея №. 41 . Среди девушек отли
чились Елена Попова и Ирина Рогозина из профтехучилища 
№ 121. Третьей стала О. Хижняк из училища № 17. В команд
ном зачете пальма первенства за сборной лицея № 13 - 606 оч
ков, второе место - у прошлогодних чемпионов, команды ПУ 
№ 63 - 396 очков. Третье место - с результатом 329 очков -
заняла сборная ПУ № 104. 

Александр Т Р У Ш К И Н , 
главный судья соревнований. 

«Бронза» - только начало 
БОКС 

Во В л а д и к а в к а з е на первенстве России по боксу сре
ди юниоров старшего возраста (1988-1989 годов рож
дения) п р е д с т а в и т е л и Ч е л я б и н с к о й области доби
л и с ь победы в общекомандном зачете. 

В составе сборной области успех сопутствовал магнитогорцу 
Евгению Паркину: он завоевал бронзовую медаль и включен в 
состав юниорской сборной страны, которая уже начала подго
товку к европейскому первенству. Евгений Паркин, учащийся 
профессионального лицея № 13, занимается в спортивном клу
бе «Профит-Спорт» у тренеров А. Безменова, С. Савинова, 
С. Алушкова. 

Профессиональный лицей № 13 в городе по праву считается 
кузницей спорта и чемпионов. Недавно в Челябинске чествова
ли лучших спортсменов - учащихся профтехобразования. В чис
ле награжденных были и лицеисты Наиль Максютов, Илья Ор
лов, Константин Иванцов, Михаил Журкин. Теперь успех - у 
Евгения Паркина. 

Кирилл КАТИН. 

ОДНИМ АБЗАЦЕМ 

• Семьдесят высших учебных заведений страны представили 
своих участников, свыше двухсот человек, на чемпионат России 
по боксу среди студентов. Принимали в нем участие четверо 
магнитогорских боксеров, представляющих МУ «Ринг Магнит
ки-Кредо». Наибольший успех выпал на долю Сергея Шарипо-
ва и Сергея Малышева - студентов МаГУ. Они завоевали сереб
ряные медали. Теперь им предстоит принять участие в отбо
рочном турнире к Всемирной универсиаде. 

• В зимнем Кубке России по мотокроссу в Санкт-Петербурге 
магнитогорец, член команды суперлиги Д. Моисеев в открытом 
классе (без шипов) занял второе место. 

• Магнитогорские ледолазы завершили очередной сезон на 
чемпионате страны. Анастасия Маслакова в классе «скорость» 
показала шестой результат, Юля Олейникова стала серебряным 
призером. 

• Подведены итоги чемпионата города по шахматам. Первое-
второе места поделили между собой мастера ФИДЕ Д. Морозов 
и А. Тюрин. Третье место завоевал С. Кулагин. 

• В шахматном турнире памяти С. Попова лучшим стал уча
щийся 11 класса школы № 45 А. Польщиков. Второй результат 
показал студент МГТУ Е. Бекмухаметов. На третьем месте -
школьник В. Кулаков. 

При усидчивой умственной работе без движения 
и телесного труда - сущее горе. Лев ТО. К Т О Й 

Лариса Денисова возрождает традиции 
БОДИБИЛДИНГ 

То, что бодибилдинг - один из ведущих 
видов спорта в области оздоровления, мно
гие магнитогорцы давно убедились. Сегод
ня в различных атлетических клубах города 
проблем с количеством занимающихся прак
тически нет. Может, только суперкрутые 
клубы испытывают дефицит в желающих по
тренировать тело на навороченных трена
жерах: здесь предпочитают тренироваться 
люди с приличным достатком. Для простого 
смертного вход туда просто не по карману. 

Словом, дефицита в любителях побало
ваться для души и здоровья штангой и ган

телями в городе металлургов нет. А вот де
фицит соревнований по бодибилдингу, даже 
на местном уровне, имеется. 

Давненько у нас не проводили чемпионат 
города по спорту силы, красоты и здоро
вья, но, похоже, такое положение продлится 
недолго. Новый председатель городской 
федерации бодибилдинга мастер спорта Ла
риса Денисова поставила задачу восстано
вить бывшие традиции. 25 апреля, благода
ря спонсорской поддержке ОАО «ММК», 
во Дворце культуры металлургов имени 
Серго Орджоникидзе состоится открытый 
чемпионат Магнитогорска по бодибилдин
гу и фитнесу, посвященный юбилею города. 
Выступить в нем изъявили желание многие 

сильнейшие представители этих спортивных 
дисциплин области и региона Урала. 

Несмотря на то что идет тщательная под
готовка к этим соревнованиям, наши силь
нейшие атлетки недавно приняли участие в 
открытом Кубке области по бодибилдингу в 
Златоусте. Лариса Денисова и Дина Ахмет-
шина выступали в абсолютной категории. 
Победила представительница Омска, а Дина 
Ахметшина завоевала бронзовую награду, 
Лариса Денисова замкнула первую пятер
ку. Наших героинь вскоре мы увидим на сво
ем чемпионате, к которому упорно готовит
ся и мужская половина местных бодибилде-
ров. 

Юрий ГАЛИН. 

Прыг-скок для взрослых 
ПРАЗДНИК 

В манеже С К « М е т а л л у р г - М а г н и т о г о р с к » п р о ш е л 
с е м е й н ы й с п о р т и в н ы й п р а з д н и к к о л л е к т и в а цеха 
К И П и А. 

На него собрались триста пятьдесят приверженцев здорово
го образа жизни. Инструктор спортклуба Наталья Пивоварова 
подготовила интересную программу из разных видов команд
ных и личных состязаний. Девять команд, сформированных по 
участкам цеха, участвовали в эстафетах, стрельбе и перетягива
нии каната. В комплексном зачете призовые места завоевали пред
ставители участка по метрологической калибровке технологи
ческих средств измерения и автоматики, команды северного блока 
цехов и промплощадки ККЦ. 

Итоги подводили и в личном первенстве. Безусловным лиде
ром стал Алексей Хмелевцов, который свыше 80 раз поднял 
гирю в 24 кг. Вячеслав Третьяков и Валерий Смирнов показали 
лучшие результаты по прыжкам в длину. Наталья Шапран, Эду
ард Рязапов и Евгений Соколов победили в прыжках со скакал
кой. А вот детские старты и всевозможные спортивные конкур
сы для взрослых прошли под девизом: «Главное - не победа, а 
участие». 

Спонсорами праздника выступили профсоюзный комитет ОАО 
«ММК» и администрация цеха КИПиА. Участникам вручено 
около сотни подарков и множество призов. 

Маргарита ИВАНОВА. 

Молодежь - без наград 
ХОККЕЙ 

Из трех к о м а н д м а г н и т о г о р с к о й хоккейной ш к о л ы 
«Металлург» , п р и н и м а в ш и х участие в дни ш к о л ь н ы х 
к а н и к у л в ф и н а л ь н ы х т у р н и р а х п е р в е н с т в а России 
среди юношей, л и ш ь одна пробилась в шестерку силь
н е й ш и х . Успех с т а р ш и х 17 -18 л е т н и х х о к к е и с т о в , 
с т а в ш и х в середине м а р т а ч е м п и о н а м и с т р а н ы , под
д е р ж а т ь не удалось. 

Самые младшие ребята 1990 года рождения в Казани на пред
варительном этапе уверенно обыграли «Северсталь» - 7:3, но 
затем потерпели три поражения - от «Ак Барса» (4:5) и ЦСКА 
(1:4) в групповом турнире и от одноклубников из Новокузнец
ка в поединке за седьмое место - 3:4. 

Немногим лучше выступила команда, составленная из хоккеи
стов 1989 года рождения. На турнире в Омске наши ребята на 
предварительном этапе проиграли «Северстали» - 3:5 и «Дина
мо» - 3:4 и сыграли вничью с «Ладой» - 3:3. Лишь в матче за 
седьмое место магнитогорцы добились победы, разгромив но
вокузнецкий «Металлург» - 7 : 1 . 

А вот хоккеисты 1988 года рождения, ведомые наставником 
Сергеем Витьманом, выступили лучше. В Тольятти на первом 
этапе они обыграли сверстников из новокузнецкого «Металлур
га» - 6:1 и «Спартака» - 6:0 и уступили только будущему побе
дителю - ярославскому «Локомотиву» - 2:5. Уже непосредствен
но в турнире за первое - шестое места магнитогорцы проиграли 
«Северстали - 1:4, сыграли вничью с одинаковым счетом 1:1 с 
«Ладой» и «Салаватом Юлаевым». Итог -4 -е место. Игрок «Ме
таллурга» Василий Виноградов признан лучшим защитником 
турнира. 

Владислав Л Е О Н Е Н К О . 

С парашютом не повезло 
ДВОЕБОРЬЕ 

В М а г н и т о г о р с к е стали т р а д и ц и о н н ы м и ч е м п и о н а 
т ы России по п а р а ш ю i но-горнолыжному спорту. 

В конце прошлого месяца в окрестностях Абзакова и на лево
бережном аэродроме Магнитки завершился третий лично-ко
мандный чемпионат по этому экстремальному виду спорта, ко
торый с каждым годом привлекает все больше поклонников. По
бедителей в личном и командном зачетах определяли по сумме 
очков, заработанных в соревнованиях по скоростному спуску в 
слаломе-гиганте и в прыжках с парашютом на точность призем
ления. 

На протяжении ряда лет сильнейшими в этом своеобразном 
двоеборье были спортсмены Башкортостана. Они и на сей раз 
выступили блестяще и стали лучшими в командном зачете. Со
всем немного им уступили представители Татарстана, которым 
достались серебряные медали. Магнитогорская команда стала 
лучшей в горнолыжной программе. Это вселяло надежду, что 
нашим землякам удастся попасть в тройку призеров. Но, увы, в 
прыжках с парашютом на точность они не всегда попадали в 
цель. В итоге команда магнитогорцев, хотя отчаянно боролась за 
третье место, финишировала лишь пятой. «Бронза» - у сборной 
Новосибирска. 

Наши ребята не остались без медалей. Юрий Кадошников в 
личном зачете сумел завоевать две «бронзы»: в слаломе-гиганте 
и по сумме двоеборья. 

Юрий ВЕДЕНИН. 

Команды молодости нашей... 
ТРАДИЦИИ 

... Юрий Иванович до войны 
жил в Ленинграде. После седь
мого класса родители отправили 
его на лето в деревню к бабуш
ке, а вскоре началась война. Де
ревню захватили немцы, и дол
гих десять месяцев пришлось 
жить в оккупации, пока село не 
освободили советские войска. 
Затем - эвакуация многих моло
дых людей на далекий Урал. Ко
нечной остановкой стал Магни
тогорск. Поселили в общежитие, 
определили в ремесленное учи
л и щ е м 13 осваивать профессию 
доменщика. В 1 L>44 году восем
надцатилетний горновой Юрий 
Бушуев вместе со сверстниками 
приступил к работе в цехе. Вой
на продолжалась. Цех стал до
мом. Трудились до изнеможения. 
О занятиях спортом и речь не 
шла. А вот когда прогремел са
лют Победы, неукротимая энер
гия молодых и холостых ребят 
выплеснулась в занятия различ
ными видами спорта. После ра
бочей смены спешили на стади
он. Юрий Иванович обожал фут
бол и городки, сумел организо
вать сильные цеховые команды 
по этим видам спорта. Долгое 
время играл сам. Активная 
с п о р т и в н о - ф и з к у л ь т у р н а я 
жизнь доменщиков стала части
цей жизни и самого Бушуева... 

Бушуев был капитаном фут
больной команды. Вместе с ним 

на игры выходили передовики 
доменного производства В. Во
робьев, К. Хабаров, Ю. Волков, 
A. Лисенков, Г. Тарасенко, В. 
Сергиенко, П. Юрьев, А. Яхно. 
Начальники цеха А. Борисов и 
B. Зудин всегда поддерживали 
своих футболистов, помогали им 
подмениться, чтобы команда до
менщиков обязательно принима
ла участие во всех запланирован
ных играх и могла регулярно 
проводить тренировки. Забота 
сказывалась на результатах. В 
1949 году футболисты-домен
щики завоевали Кубок завода, 
через год стали обладателями 
Кубка и победили в заводском 
чемпионате. Новый спортивный 
сезон вновь принес двойной ус
пех. В тот год удалось даже все
рьез противостоять и професси
ональной команде «Металлург». 

Случилось это так. На очеред
ную кубковую игру не явились 
коксохимики. А болельщиков из 
доменного цеха вместе с началь
ником В. Зудиным собралось 
очень много. Все расстроились 
из-за неявки соперника. Выру
чила администрация левобереж
ного стадиона «Металлург»: 
предложила цеховым футболис
там провести матч с «Металлур
гом». Вызов приняли, матч по
лучился отменным. Игра закон
чилась со счетом 4:2 в пользу 
«Металлурга», но поражение 
никого не обидело. Наоборот -
все остались довольны. 

Тяжелая атлетика была, пожа
луй, среди горновых одним из 
самых популярных видов 
спорта. Что и говорить, любили 
покачать силушку доменщики. 
Этому способствовало и то об
стоятельство, что с пуском до
менной печи № 8 в подбункер-
ном помещении был открыт 
спортивный зал. 

Команда доменного цеха была 
неоднократным чемпионом ме
таллургического комбината по 
тяжелой атлетике. Дотягали тя
жести до того, что один из чле
нов знаменитой цеховой сборной 
силачей А. Бешкуров стал мас
тером спорта. Александр не 
только помогал коллегам на тре
нировках и соревнованиях, но сам 
показывал отличные результаты 
на чемпионатах города, области, 
России и СССР. В том, что в 1959 
году команда тяжелоатлетов 
Магнитогорского металлурги
ческого комбината на второй 
Спартакиаде народов России за
воевала серебряные медали, не
малая заслуга Бешкурова. 

Случались у силачей забавные 
случаи. Однажды на чемпионате 
комбината в самый последний 
момент выяснилось, что «мухач» 
команды неожиданно заболел. 
Искать достойную замену было 
уже поздно. Не выставлять сво
его участника в наилегчайшей 
весовой категории - значит, за
ранее проиграть командную 
борьбу. Поболеть за штангистов, 

как и за футболистов, всегда 
приходило много доменщиков. И 
вот среди них вызвался выру
чить свою команду мастер Дмит
рий Борис. По весу он вполне 
тянул на «мухача», а вот по си
лушке. . . Словом, поднял он, 
хоть и с трудом, над головой 
один двадцатикилограммовый 
гриф с навешенными на него ма
ленькими «блинчиками». Судьи 
с улыбкой зафиксировали вес, но 
зато команда не получила «баран
ки» и вновь стала лучшей. 

В семидесятых годах коллек
тив доменного цеха первым сре
ди производственных коллекти
вов не только нашего комбина
та, но и среди производствен
ных коллективов области был 
удостоен почетного по тем вре
менам звания «Самый лыжный 

цех». Отличные результаты на 
лыжне показывали Ю. Невед-
ров, В. Крестников, В. Башкир
ский, А. Кучанов, И. Салмин. 

- Мы однажды здорово выс
тупили, - поделился воспоми
наниями Анатолий Кучанов, -
на первенстве Уральской зоны 
заняли первое командное мес
то. За победу нас премировали, 
так мы на эти призовые наку
пили различной импортной 
лыжной мази, которой пользо
вались на протяжении несколь
ких зимних сезонов. 

Лидером среди цеховых лыж
ников без сомнения был участ
ник войны, победитель в тру
довом соревновании Владимир 
Башкирский. В свои 69 лет он 
даже принимал участие в мара
фоне, посвященном 50-летию 

Победы, и занял призовое мес
то. И сегодня многие доменщи
ки не расстаются с лыжами. И 
никто их принудительно не го
нит никакими приказами на лыж
ню. Ветераны труда и спорта 
Ю. Неведров и В. Домнин и в 
нынешнюю зиму два-три раза в 
неделю отмеряют по 15-20 ки
лометров, не забывают про бань
ку с хорошим березовым венич
ком, а летом любят повозиться 
на садовом участке. Доменщики 
60-70-х годов прекрасно усво
или одно: сила и здоровье чело
века - в движении! А в здоро
вом теле, как известно, и здоро
вый дух! 

Евгений С Т О Я Н К И Н , 
ветеран доменного цеха, 

Герой Социалистического 
Труда. 

13 апреля 2004 года 


